

PREMIOS TOLOSA-LATOUR

En los últimos años del siglo XIX aparece el reencuentro de la conciencia social con la problemática de la infancia ante la inquietante mortalidad infantil existente, uno de cada cinco niños no cumplía el año y dos de cada cinco no llegaban a los cinco años.

El hecho coincide con la aparición de los médicos higienistas, verdaderos precursores de los epidemiólogos y los especialistas en Medicina Preventiva.

La pediatría comienza su transformación convirtiéndose en una especialidad definida con la aparición incipiente de una subespecialidad la puericultura, que se ocupa del cuidado y tratamiento del recién nacido y el niño pequeño

El nuevo concepto de la etiopatogenia y epidemiología de las enfermedades infecciosas, entre ellas la temida tuberculosis verdadera pandemia mundial, hizo variar el sentido de una actuación que empezaba a considerar a las escuelas como posibles centros de epidemias.

Este hecho hizo reaccionar a Tolosa--Latour que en año 1890 y en el Congreso Internacional de la Infancia celebrado en Paris propuso la tutela de la administración sobre la base del **seguimiento científico, antropológico, médico y psicológico del niño** como medio para disminuir la terrible mortalidad infantil.

Ya en nuestro país consigue tras múltiples y muchas veces infructuosas luchas con los políticos la promulgación en el año 1904 de una LEY DE PROTECCIÓN A LA

INFANCIA, llamada en la época Ley Tolosa-Latour, en la que el Estado asumía como obligación la vigilancia de la salud del niño.

En el año 1911 y de la mano de Tolosa-Latour un RD establece “La organización Primaria para la Inspección Sanitaria en las Escuelas” a raíz de ella surge la figura del médico escolar con un cometido específico y una personalidad propia.

La imbricación fundamental propugnada por Tolosa-Latour entre médico, familia, maestro y niño, que él denominaba el Circulo Mágico, sigue siendo el núcleo fundamental para la realización total del niño. Pero el trabajo que tiene asignado la Medicina Escolar no puede, como en los viejos tiempos ceñirse a la figura única del Medico Escolar hace ya muchos años comenzamos a reclamar la colaboración y apoyo de todos los estamentos necesarios, yo diría que imprescindibles destinados a conseguir una labor eficaz de nuestro cometido y hemos vistos realizados nuestros deseos con la aparición de nuevos profesionales y estructuras que también han hecho suyos los esfuerzos para mejorar la problemática del niño y su entorno.

Este motivo es el que ha impulsado a nuestra Asociación a la creación de un premio con el nombre del Dr Tolosa-Latour que se otorga cada año a Instituciones Organismos y programas de prestigio Nacional e Internacional, que se hayan distinguido por su trabajo en defensa de los derechos de la salud, la educación y el bienestar de la infancia.

La primera fue concedida al AYUNTAMIENTO DE MAJADAHONDA “Ciudad de la Salud” por la labor médico profiláctica desarrollada por sus equipos de Salud, en la erradicación de la caries dental, verdadero índice de salud, en los niños de todas las escuelas de su Municipio Su segunda edición a la Organización Panamericana de la Salud, con centro en Washington por su Programa de Atención Primaria a las Enfermedades Prevalentes en la Infancia (AIEPI) para la disminución de la Mortalidad Infantil en Centro y Sud América.

La tercera edición Centro de Educación Superior D. Bosco por la labor educativa realizada a través de muchos años no solo en el aspecto académico sino primando la Educación en Valores de los que tan necesitada está nuestra sociedad actual.

La cuarta a la Universidad de Puerto Rico por su liderazgo académico ejercido desde 1947 hasta la actualidad en la formación de recursos humanos investigación y vinculación internacional en la Promoción de la Salud Escolar.

La quinta al Ayuntamiento de Tres Cantos por el diseño arquitectónico de la ciudad que limita al máximo el riesgo de accidentes del escolar durante el desarrollo de su jornada “ **CIUDAD PROMOTORA DE LA SALUD EN ESCOLARES Y JOVENES** ”

La sexta edición fué concedida al Colegio Oficial de Diplomados en Enfermería de Asturias como reconocimiento al compromiso adquirido en la creación y mantenimiento de una Red de Cuidados para Promoción de la Salud en la Escuela , núcleo de las ya instituidas “Escuelas Saludables.”

Esta última edición extiende su ámbito hacia el País
Hermano y a la “*muy noble y leal ciudad de Evora* “ por
el destacado empeño en la consecución de renovadores
proyectos a favor de la Infancia y Adolescencia bajo el
destacado impulso de su Varedora Dra.Dña Filomena
Araujo.

En el marco del Bicentenario de la Constitución de Cádiz
(1812) que reconocía los derechos de la infancia a la
salud, la educación y el bienestar, durante el XX Congreso
Internacional de Medicina y Salud Escolar y Universitaria,
se otorgó la octava edición del Premio Dr. Tolosa-Latour
al Servicio de Medicina Escolar de Cádiz, en la que el
fundador creó el Preventorio,

Murcia

Andalucía ¿?? A propuesta del Dr. Leandro Castro en la
Asamblea General del 25 de noviembre de 2022 y
aprobada por el Patronato del Premio Internacional Dr.
Tolosa-Latour

Prof. Dr. Antonio Sáez
20 Noviembre de 2012